

Los sin techo

Introducción

El problema de nuestros hermanos que viven sin poder satisfacer las necesidades básicas nos convoca a reflexionar. Es por ello que este primer documento de trabajo pretende dar algunas pistas para acercarnos al problema.

El objetivo estará cumplido si nos dinamiza para ver en derredor nuestro la radiografía de la pobreza desde la óptica de la Fe.

1. ALGUNOS DATOS DE LA REALIDAD DE LA VIVIENDA EN NUESTRO PAÍS

Sin la pretensión de hacer un estudio completo del problema, queremos acercar algunas cifras que nos permitan tener una visión de la magnitud del tema en nuestro país.

Para ello, tomaremos los datos aparecidos en el trabajo realizado, por el INDEC, titulado "La pobreza en la Argentina", que fue elaborado en base a los datos del Censo Nacional de Población y Familia de 1980.

El resultado general que arroja este trabajo es que el 27,7 % de la población argentina no satisface sus necesidades básicas.

Traduciendo en números y tomando datos a Febrero de 1985 hay en el país algo más de 2.800.000 viviendas con alguna deficiencia, hacinamiento, precariedad o ambas.

Para que nos demos cuenta de la magnitud del problema es importante señalar que se construyen unas 100.000 viviendas por año en el país; sólo parte de ellas cubren el déficit actual ya que el resto se utiliza para reemplazar las viviendas que se deterioran o son utilizadas por las nuevas familias que se forman.

Esto nos hace pensar que las soluciones tradicionales no son suficientes para paliar el grave déficit. Sin embargo algunas familias han buscado soluciones mediante su organización y el apoyo de grupos técnicos, muchos de ellos vinculados a comunidades cristianas.

Es así que en distintos lugares del país han surgido cooperativas de autoconstrucción de viviendas por ayuda mutua. Estos grupos, mediante su trabajo personal y el pago de una cuota accesible han podido mejorar su vivienda o construir una casa nueva.

2. LA MIRADA DE ESA REALIDAD DESDE LA PERSPECTIVA DE "LA CIVILIZACIÓN DEL AMOR"

Las referencias anteriores nos invitan a reflexionar acerca de las situaciones de injusticia sobre las que están edificadas nuestras ciudades.

Hacemos nuestras las palabras pronunciadas por el Papa Juan Pablo II en Oxaca (nro 5). "a la luz de la fe se constata como un escándalo y una contradicción con el ser cristiano, la creciente brecha entre ricos y pobres. El lujo de unos pocos se convierte en insulto contra las grandes ma-

sas. Esto es contrario al plan del Creador y al honor que se le debe.

En esta angustia la Iglesia discierne una situación de pecado social de gravedad tanto mayor por darse en países que se llaman católicos y tienen la capacidad de cambiar..."

Sin duda que nuestra tarea no puede quedar limitada a reaccionar con indignación ante estas situaciones. Es necesario ponernos en movimiento para buscar un proceso de transformación. Este camino, la construcción de la Civilización del Amor, debe estar signado por la fraternidad con el hermano que sufre la marginación al carecer de un techo digno.

Esta solidaridad en torno a las necesidades sentidas, genera organizaciones espontáneas y busca aliviar el dolor de los que más sufren, reducir carencias y en general hacer para todos la vida más digna y feliz, más humana.

3. ALGUNAS LINEAS DE ACCION

Para buscar una solución a este grave problema, no hay soluciones mágicas, sólo la integración de la población afectada, las entidades intermedias y los organismos oficiales podrán garantizar que las vías de solución sean las adecuadas.

Juan Pablo II lo plantea así en un mensaje a los pobladores de la favela dos Alagados nro 9. "No ignoro que otros deberán hacer mucho para poner fin a las malas condiciones que os afligen o para mejorarlas. Pero vosotros debéis ser siempre los primeros en hacer mejor vuestra vida en todos los aspectos"

La casa es algo más, el edificio espiritual de la familia.... "La casa es la morada del hombre. Es una condición necesaria para que el hombre pueda venir al mundo, nacer, crecer, desarrollarse, para que pueda trabajar, educar y educarse, para que los hombres puedan constituir esa unión más profunda y más fundamental que se llama familia. Se construyen las casas para las familias, después las mismas familias se construyen en las casas sobre la verdad y el amor." Juan Pablo II Méjico 28/01/79."

Conviene profundizar este tema desde la perspectiva de :

a) la promoción humana y la evangelización. (Ev. Nunt. 20 ss.)

b) la promoción integral del hombre. "La promoción humana implica actividades que ayudan a despertar la conciencia del hombre en todas sus dimensiones y a valerse por sí mismo para ser protagonista de su propio desarrollo humano y cristiano. Educa para la convivencia, da impulso a la organización, fomenta la comunicación cristiana de bienes, ayuda de modo eficaz a la comunión y a la participación". (D.p. 477).

c) la opción por los pobres, "... el Papa quiere hoy reiterar una vez más la opción preferencial de la Iglesia por los pobres. Una opción que no es exclusiva ni a nadie excluye ..." que nadie se sienta tranquilo mientras haya un niño sin escuela, una familia sin vivienda, un obrero sin trabajo, un enfermo sin atención..." (En el Tugurio de El Guasmo -Guayaquil- 01/02/85 Juan Pablo II).

Finalmente, así como este año celebramos el Año de la Juventud, en 1987 celebramos el Año de los Sin Techo.

¿No será una buena ocasión para que los jóvenes comprometamos nuestros esfuerzos en acompañar solidariamente a aquellos que están buscando una solución a su problema de vivienda?.

ADHESION

"No matarás ni con hambre, ni con balas"...

Servicio Paz y Justicia

Lima 266 - T.E. 40251 - Córdoba